

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

SANTANDER.—Año XIX.—Número 7.453.

Director: DON JOSE ESTRANI

Viernes 24 de octubre de 1913.

DÍAS DE REGALO

El lunes 27 y martes 28, gran rebaja de precios.

Entre otros artículos se pondrán á la venta: **Lanas vestidas á 15 céntimos metro, Camisetas felpa y granito á 25 céntimos, Paños para trajes y abrigos á peseta, Mantas, toquillas, piezas de tela blanca; Blusas de punto de pura lana, á 2'25.**

SINFORIANO RÓDENAS

José Palacio

Médico-cirujano
Vías urinarias.—Cirugía general.—Enfermedades de la mujer.
INYECCIONES DEL 608 Y SUS DERIVADOS
Consulta todos los días de once y media á una, excepto los festivos. Burgos, 1, 2.

J. F. COTERO

OCULISTA
Consulta de diez y media á una. San Francisco, número 17, 3.

A. CAMISON

OCULISTA
Consulta de 12 á 1 en Atarazanas, 10, 1.º. En el Sanatorio Madrazo, de 4 á 5.

Antonio Alberdi

Vías urinarias, partos y enfermedades de la mujer
Inyecciones intravenosas de 608
CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 3 A 5

AMÓS DE ESCALANTE, 10, 1.º

Leopoldo Rodríguez F. Sierra

Especialista en enfermedades de la piel y secretas
Radium, rayos X, electricidad médica, baño de luz, masaje, aire caliente, etc.
Wad-Ras, 7, 2.º

Doctor Corpas Gastaneta, oculista

Consulta de once á una en S. Francisco 13 2.º

¿QUÉ PUEDE OCURRIR?

A medida que se acerca el momento de la apertura de Cortes crece la expectación pública.

El telegrama nos ha dicho que ayer durante la tarde, y en las primeras horas de la noche, se hicieron en los círculos políticos los comentarios más absurdos y descabellados sobre lo que pudiera suceder, dada la crisis que se cree factible.

Planteados el problema político en las Cortes, la intervención y el pensamiento del señor Romanones ya se sabe cuáles son.

Ni un ápice está dispuesto el Gobierno, á juzgar por su actitud, á ceder en lo más mínimo del programa tan magníficamente expuesto y desarrollado en uno de los últimos Consejos.

Así es que puede ocurrir muy bien que, verificada la votación, se celebre Consejo y se plantee la cuestión de confianza.

Discurriendo del modo lógico que en estos casos debe discurrirse, y en vista de cómo están las cosas nuestras puestas en el encerrado, y cómo han quedado las internacionales después de la visita de Mr. Poincaré, no es aventurado juzgar que, aun planteada la crisis y verificadas las correspondientes consultas por el Monarca, incluso con los hombres preeminentes de la izquierda democrática, como el señor Azcarate, y si ello se impusiera, don Melquíades Alvarez, se dé al pleito una solución francamente liberal, en consonancia con lo que demandan las necesidades del país á la hora presente.

Hasta en la ratificación de poderes al mismo habilidoso gobernante señor Romanones, con el correspondiente decreto de disolución de Cortes, nos atrevemos á creer mejor que no en un cambio radical de política llamando á los conservadores para formar Ministerio.

Esto último sí que sería un verdadero salto en las tinieblas, con peligro de la propia existencia.

Y la Monarquía, dicho sea en buena hora para ella, no es tan insensata que vaya por capricho á deshacer en unas horas la labor liberal que viene ejecutando desde hace cuatro años.

ROYO VILLANOVA

El catedrático de la Universidad de Valladolid, diputado á Cortes y presidente de la Asociación de la Prensa de aquella capital nuestro distinguido y particular amigo don Antonio Royo Villanova, ha sido nombrado director general de Primera enseñanza.

Con este motivo el estimado compañero, director que fué de "El Norte de Castilla", ha recibido multitud de felicitaciones y al salir ayer de Valladolid para Madrid, acudieron á despedirle las autoridades, personalidades valisoleñas y todos los amigos políticos, prodigándole una cariñosa despedida.

EL CANTÁBRICO felicita también al amigo y compañero por el alto cargo para el que el Gobierno le ha designado, haciendo justicia á sus grandes merecimientos.

Los dos toreros que se han retirado de la profesión.



RICARDO TORRES (Bombita)

RAFAEL GONZÁLEZ (Machaquito)

del desnivel total existente desde el nacimiento á la desembocadura. Reduciendo á treinta metros cúbicos por segundo la cifra que representa el volumen en que puede ser suplementado el caudal de estiaje del río, la fuerza teórica anterior puede ser convertida en efectiva, aumentada en una cantidad equivalente á noventa ó cien mil caballos.

De otros beneficios pudiera hablarse, considerando el embalse proyectado desde nuevos puntos de vista, tales como el sanitario y el estratégico.

Definidos un momento el señor Lorenzo Pardo, para liar un cigarro. Cuando lo hubo encendido, continuó:

—Aparte las obras del pantano—dijo—leva el proyecto una variante del ferrocarril de La Robla, haciendo estación de empalme á Reinosa, en los mismos terrenos que ocupa la estación de la línea del Norte. Esta variante seguirá por Izara, á salvar la divisoria por el puerto del Baldal, hasta Mataporquera. Pasará por el balneario de Coreonte y Lanchares, por Sorvilas y Servillejas, por Moniego y no lejos de Orzáles, pueblos todos del Ayuntamiento de Campoo de Yuso. Luego llegará por Requejo á Reinosa y siguiendo, como ya he dicho, por Izara, irá por Coreonte hasta Mataporquera.

La Compañía de La Robla ya está de acuerdo y conforme con la variante de la línea, y pronto vendrán dos ingenieros que han de intervenir en los trabajos. Ya tienen estudiado el trozo de Reinosa á Mataporquera y luego se continuará el estudio hasta las Cabañas de Virtus. La aprobación, claro está, depende de la resolución del Ministerio.

—Y cuáles son los trabajos que se hacen actualmente?—le pregunté.

—Son varios, relacionados con el ferrocarril y la triangulación del vaso. Ya está hecho el estudio de un camino para restablecer la comunicación de Valdearroyo con Reinosa, que desparece con la carretera de Orzáles á Valdearroyo. La nueva carretera saldrá de Las Rozas, cruzará el Ebro sobre el dique de cerramiento para llegar á Arroyo y, siguiendo por toda la ladera derecha del pantano, pasará por Orna, Villafria, Bolmir y las proximidades de Matamorosa, hasta Reinosa.

Se está haciendo también el estudio de otro camino que contorneará el embalse, desde Las Rozas á las Cabañas de Virtus, donde empalmará con una de las carreteras del Estado. Así, todo el embalse quedará ceñido, á modo de cinturón, por una carretera que pasará cerca de Las Rozas, Renedo, Llano, Vimón, Arja y San Vicente.

Este nuevo camino contribuirá á transportar la vida de los sitios bajos á la parte alta, haciendo aprovechables los pastos que actualmente tienen ese valor. Constituye, según mis noticias, una aspiración mantenida por más de cincuenta años, y fué últimamente solicitada su construcción por la Junta de cañones vecinales constituida en el partido judicial. Actualmente, tendrá más importancia que antes, por estar ya construida la nueva carretera de Sencillo á Cilleruelo. Su trazado es el más corto que pudiera seguirse desde la cristalería de Arja á Reinosa, aun sin el proyecto del pantano del Ebro.

—Tienen mucho valor los terrenos que han de ocuparse con el pantano?

—Los que han de ser ocupados son de valor escaso. La mayor parte de la capacidad del pantano está concentrada en el páramo llamado de la Virga, y allí apenas el 10 por 100 de la superficie total está cultivada. Los terrenos más aprovechables están en las laderas de las montañas, adonde no se llega con el proyecto.

JOSÉ MONTERO.
Reinosa, 22 de octubre de 1913.

La Exposición agrícola.

Mañana sábado, á las once, se efectuará solemnemente la inauguración de la extraordinaria y magnífica Exposición provincial organizada por la Cámara Oficial Agrícola. Durante todo el día de ayer el movimiento en el pabellón de la Exposición fué muy grande. Un centenar de obreros, bajo la dirección de los expositores que de ocho de los partidos judiciales de la provincia concurren, dieron gran impulso á las instalaciones, las cuales quedarán hoy completamente terminadas.

Por referencias que tenemos, podemos asegurar que no han fracasado los deseos de los organizadores, pues sus trabajos se ven plenamente recompensados por una concurrencia de productos agrícolas montañeses como nunca se han visto juntos en concursos de esta índole, quedando firmemente demostrada la potencia agrícola de la provincia de Santander, que espera solamente la unión y apoyo de todos sus elementos para llevar á cabo los fines trazados en el programa de la Cámara Oficial Agrícola.

Es admirable cómo en tan poco tiempo como viene funcionando esta Asociación haya podido reunir tan valiosos elementos productores como los que el público podrá apreciar al visitar el certamen, pues todos los expositores pertenecen á la Cámara Oficial Agrícola; es decir, que este alarde de producción agrícola lleva á término con sus propias fuerzas, auxiliada de algunas Corporaciones locales, del venerable filántropo don Jerónimo Pérez Sáinz de la Maza y también de algunos de nuestros representantes en Cortes, cuyos nombres publicaremos oportunamente.

Tan apreciada es en ciertas esferas la acción social de la Cámara Oficial Agrícola de Santander, que S. M. el Rey (q. D. g.), teniendo en cuenta la trascendencia de la actual Exposición provincial, ha donado para el único Gran premio de honor, el más valioso obsequio de todos los que hasta el presente se ha dignado conceder para actos de esta índole.

Escritas estas líneas al correr de la pluma, reflexionando nada más las impresiones recogidas ayer tarde, no damos hoy más detalles, prometiendo dedicar desde mañana gran aten-

ción á esta manifestación de cultura agraria provincial.

La Orquesta Sinfónica, que como recordarán nuestros lectores amenizará la segunda sección de la Exposición, ó sea de cinco de la tarde en adelante, durante los tres días, está terminando de bordar los escogidos programas que ha elegido con exquisito gusto.

MADRID AL DÍA

(IMPRESIONES)
22 de octubre de 1913.

Corte general de coletas.

El Bomba resolvió cortársela, y si no se la ha cortado todavía es por falta de tijeras; pero don Estades como cosa terminada el apéndice capilar de ese glorioso tesoro.

En cambio, Machaquito, sin previos anuncios, se la ha cortado totalmente. Es decir, no se la ha cortado Machaquito, sino su amigo fraternal, don Clemente Peláez—Peláez (Nombre simbólico)—; pero enténdase que el señor Peláez se la cortó á Machaquito; no el señor Peláez á su propia y modestísima personalidad.

—Y ahí acaban los cortes?—interrogaré ustedes.—No, señores. Pudiera yo sacar punta al epígrafe de esta crónica diciendo que Belmonte se ha ido á México, lo cual es tanto como cortarse la coleta para el público peninsular, pero hay otros cortes más emocionantes, realizados ó anunciados. Y si no, ahí tienen ustedes á don Alejandro Lerroux, que se ha cortado la coleta como jefe del partido radical, y al señor Maura, que se la va á cortar en honor de don Eduardo Dato, si la Corte designa á éste para ocupar la cabecera del banco azul en las Cortes.

Y es natural este corte de coletas. ¡Damos á permanecer peinándonos al estilo del siglo XVIII, cuando hasta los chinos se la han cortado en obsequio á la civilización.

Es un signo de progreso, lo mismo en tauromanía que en política, el corte de las coletas. Por esto último, si se propaga generalmente, vendrá el paraiso de Noel. Y por aquello imperará la democracia libre de mandarineros.

Los respectivos públicos han acogido con suma alegría los correspondientes actos contra coletados de sus ídolos ó jefes. El corte de la coleta bombástica se celebró con una comilona. El corte machaquista dió motivo á otro banquete parecido en Hotel Palace. Los aficionados, los realcitrantes ó acérrimos panegiristas de Machaquito y el Bomba se han alegrado en lo íntimo de su ser por que sus dioses se van—cuálquiera entendiéndolo al respetable—, Los fanáticos de don Alejandro Lerroux no caben en sí de gozo á causa del acto realizado por su ex jefe. Los conservadores mauristas se hallan animados de los mismos sentimientos al sólo anuncio del corte de la mallorquina coleta.

¡Cuánto abruma un ostracismo sin ostentado! Y, en fin, al corte general responde una satisfacción también general, que es prueba clara del antiferrocarrilismo hispano.

Ya no queremos espadas; ya no queremos jefes. Los queremos como personas, más no como dominadores. Deseamos las más grandes felicidades en sus vidas particulares, en el sagrado de sus domicilios, con sus esposas y sus hijos, si los tienen, y si no, con quien esté á su vera; pero nos parece muy bien recibir el halago de copistas, ser libres é individuales, campar por nuestros respetos.

Un amigo adjunto me dice que el corte de coletas no es general; que no se la ha cortado Romanones, sino en estafetas; que no se la ha cortado don Melquíades Alvarez, ni Dato; que á Lerroux y á Montero Ríos les puede crecer el pelo; que entre la gente ínfima, socialmente hablando, hay muchos varones con el pelo de la cabeza, unos dispuestos á que se lo tomen y otros propicios á dejarse la coleta. Y yo le respondo:—Tiene usted razón; todo eso lo había yo pensado y previsto. Mas ¿qué importa?

El caso es empezar. Si quedan coletados y pueden venir otros con la trenza colgando, no faltará quien se la corte. Le hemos tomado el gusto al oficio de barbero y al de cortador. Mañana ó en cualquier día provocaremos un motín como el de Squillache, no porque nos quieran cortar nada los de arriba, sino para cortarlos nosotros las coletas en honor al principio igualitario...

Argos.

DE TORRELAVEGA

Banquete en honor de los señores Pombo y Bolado.

El Ayuntamiento ha comisionado al alcalde señor barón de Peramola y al concejal don Alberto Velarde para que organicen el banquete acordado en honor de los señores Pombo y Bolado.

A este efecto, ayer tarde se repartió profusamente por la población una hoja impresa que decía que el domingo 26 se celebrará en esta ciudad un banquete en honor de los citados señores, para corresponder á la atención que tuvieron visitando en aeroplaneo esta ciudad, é invitando á todo el que quisiera concurrir al acto, por el precio de 10 pesetas cubierto, y que el plazo de inscripción terminará el sábado, á las doce del día.

Las tarjetas para asistir al banquete pueden adquirirse en la Secretaría del Ayuntamiento ó en el Círculo de Recreo.

Melilla.

AUDIENCIA

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa, procedente del Juzgado de Instrucción de Laredo, seguida contra Marcelino Ortiz Martínez, acusado de que el día 7 de diciembre del año último se apoderó de dos ovejas que Francisco Lombra tenía pastando con otras en el sitio llamado «Sierra del campo de la Brenas», las cuales han sido tasadas en 25 pesetas.

El señor fiscal calificó los hechos de un delito de hurto, de autor al procesado, para el que pidió la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

La defensa del sumariado interesó su absolución por falta de delito.

También tuvo lugar el precedente del Juzgado de Torrelavega seguido, contra Vicente Ibáñez Alonso, Julián Luis García Viar y Gerardo Bringas Ocejó, porque en la tarde del 21 de enero del año último, el procesado Luis García sustrajo á Vicente Cavada un sobre que contenía 275 pesetas en billetes del Banco de España y un décimo de lotería, premiado con 50 pesetas, que llevaba aher en uno de los bolsillos de sus ropas. Los otros dos procesados, que se apoderaron de los manejos del mismo 5750 pesetas cada uno, así como también lo que gastaron los tres juntos.

El señor fiscal calificó los hechos de un delito de hurto, de autor al Luis García y enconbridos los otros dos sumariados, pidiendo se impusiera al primero la pena de cuatro años, dos meses y un día de presidio correccional y á cada uno de los otros dos la multa de 125 pesetas y á los tres indemnización de 275 pesetas, accesorias y costas.

La defensa de Luis García consideró á éste como enconbridor de un delito de hurto, pidiendo se le impusiera la pena de 125 pesetas de multa.

La defensa de Vicente Ibáñez solicitó su absolución por falta de participación en el hecho de autos.

La defensa de Gerardo Bringas se conformó con las conclusiones del ministerio fiscal.

Antonio García Rodríguez, procesado en el Juzgado del Este, por estafa, ha sido absuelto libremente, declarando de oficio las costas.

Marcos Sañudo Cano y Ricardo Quintanilla Barquín, procesados en el Juzgado de Torrelavega, por hurto, han sido absueltos libremente, declarando de oficio las costas.

DE LA PROVINCIA

Un atropello.

En el pueblo de Quevedo (Santillana), un automóvil de Santander atropelló al vecino de Campilego, Antonio Varategui.

Este individuo iba por la carretera bastante bebido y el conductor del coche quiso evitar el atropello, haciendo un viraje que hizo ir al coche sobre la cuneta, con peligro de haberse averiado; pero, á pesar de esto, alcanzó al citado sujeto de refilon, produciéndole heridas de poca importancia en la pierna y sien derecha.

El automóvil fué sacado con palancas y bueyes de donde se había metido, y en el mismo se condujo al herido á Santillana.

Detenidos.

La Guardia civil de Torrelavega ha detenido en el pueblo de Helguera á Domingo Fernández, Antonio Fernández y Cayetano Allende, reclamados por el Juzgado de Recreo, por lesiones al vecino de Valles, Julián Gutiérrez Gutiérrez.

CALENDARIO

OCTUBRE

24

VIERNES

SANTORAL.—Santos Rafael Arcángel y Evergisto, obispo y mártir.

EFEMÉRIDES

1625

D. Fadrique de Toledo fondea en Málaga

Entre los siglos XVI y XVII se distinguieron en el servicio de los Reyes españoles una familia noble, cuyos principales individuos siguieron la carrera de marino; esa familia fué la de los Toledos, que, al igual que la de Bazán, Oquendo, Mendoza, Leiva y otras llenaron con sus nombres y sus hazañas aquellos tiempos.

Enumerando únicamente á los que más se distinguieron entre los Toledos, encontramos á don Pedro de Toledo, segundo marqués de Villafranca, capitán general del Reino de Nápoles; á don García de Toledo, cuarto marqués de aquél título, capitán general de la Mar; otro don Pedro de Toledo, quinto marqués de Villafranca, capitán general del mar Océano, y su hijo don Fadrique de Toledo, también capitán general del Océano, marqués de Villanueva de Valdeuza.

Nació don Fadrique en 1580, y siguiendo la tradición de la familia, por verdadera vocación fué marino, entrando desde muy joven á servir en las galeras de Nápoles, batidos en repetidos encuentros con turcos y berberiscos, y ganando sus empleos á fuerza de valor, de trabajos y de combates, hasta alcanzar á los 38 años, en 1618, el de capitán general del mar Océano, con todas las preeminencias acañadas á tan elevado cargo.

En su larga carrera de más de cuarenta años efectivos servicios, no disfrutó más que dos meses de licencia, estando constantemente alejado de su casa y familia, por cuya causa sus intereses vinieron á menos; pero no así los de la Nación, pues, entre otras muchas proezas que llevó á cabo, en 1621, en el Estrecho de Gibraltar, con nueve barcos, esperó el paso de 24 holandeses, los atacó y derrotó, echando á pique á cinco de éstos, apresando á dos, uno de ellos la capitana, y ahuyentando á los demás.

Tres años más tarde, con 52 buques de las escuadras del Océano, el Estrecho, Vizcaya, Cuatro Villas de la costa, ó sean Castro, Laredo, Santander y San Vicente; Nápoles y Portugal, con 12.600 hombres, poderosa artillería y toda clase de pertrechos de guerra, pasó al Brasil, donde destruyó á otra escuadra holandesa, recuperó la plaza y bahía de San Salvador, cogiendo mucha artillería y municiones, víveres y 2.600 prisioneros, dando la vuelta á España y fondeando en Málaga, después de correr series temporales, el 24 de octubre de 1624.

Apenas llegó á España, se le destinó al socorro de la Mamora, en Africa, sitiada por los moros, y hasta el año 1629 se empleó en escoltar escuadras mercantes, en hacer crueros en el Estrecho, en el mar del Norte, á la altura de las Azores y en diversos mares.

A mediados de aquel año 1629, se le concedieron dos meses de licencia, y venciéndola ésta, tomó el mando de una escuadra destinada á batir á los filibusteros que en las Antillas cometían frecuentes depredaciones, atacando á los barcos y posesiones españolas.

En la isla de Nieves y en la de San Cristóbal, fueron vencidos y aprisionados 2.300 ingleses y franceses «bucaneros» que las ocupaban, tomando más de 200 cañones, 1.500 fusiles y gran cantidad de municiones y víveres, arrasando sus fuertes, tallando sus campos y cogiendo un botín que se llevó á España valorado en 19 millones de pesos.

Estos y otros hechos de armas valieron á don Fadrique el sobrenombre de «Marte español» y las simpatías de Felipe IV; mas esto fué la causa de su ruina, pues encendiéndose de aquellas simpatías el funesto conde duque de Olivares, ministro y favorito del Rey, trató á toda costa de alejar de España al afortunado general, que desde fines de 1633 residía en Madrid atendiendo á sus asuntos particulares y á los pleitos que, aprovechando su ausencia, le habían movido algunas personas que le disputaban las rentas de sus vínculos y mayorazgo.

En mayo de 1634 se le ordenó que pasase inmediatamente á la costa de Portugal, contra cuya orden recurrió al Rey, rogándole le permitiese continuar en su casa, pues tenía en mal estado su hacienda y quería repararla, teniendo también que reclamar los adelantos que había hecho para atender al pago de sueldos de sus tropas y marinería y racionamiento de sus buques.

Se le concedió un mes de licencia para atender á todo esto, prorrogado por quince días, primero, y por veinticuatro horas, después, y como no partiese por su destino, el conde duque, que le perseguía con ensañamiento, le hizo prender y formar proceso.

Enfermo don Fadrique gravemente y se le prohibió trasladarse de la prisión á su casa, ni á la de ninguno de sus parientes, por lo que fué llevado á la de su secretario, donde murió á fines de aquel año, sin haber llegado á saber que se le había condenado á diez años de destierro, multa de 10.000 ducados, pérdida de todos sus títulos, mercedes encomiendas y rentas, inhabilitación para todo cargo público y pago de costas.

Aun después de muerto le persiguió el conde duque, pues obligó á salir de Madrid al duque de Alba y al condestable de Navarra, sus parientes, y no permitió que aquellos ni personas de valía asistieran al entierro, que se hizo en secreto.

Cuando el de Olivares cayó de su prianza, Felipe IV rehabilitó de su prianza a don Fadrique, devolviéndole á su familia los honores, rentas y preeminencias de que había sido despojado, y se puso en claro después la causa de encono del conde duque, y fué una carta del general en jefe que éste le decía, contestando á otra del ministro, «que había servido á Su Majestad gastando su hacienda y su sangre y no he-



El heraldo liberal anuncia las borrascosas sesiones del Congreso.

cho un "poltrón", frase esta última que al de Olivares le pareció una alusión a su privanza, por lo cual, llevado de aquella desmedida soberbia que le caracterizaba, no cesó en su encono hasta perder a don Fadrique.

SOBRE LAS AGUAS

Se nos remite para su inserción lo siguiente: «La manifestación del domingo.»

Firmada por don Andrés A. Pellón, como presidente de la Comisión mixta de propietarios e inquilinos de Santander, se presentó el miércoles en el Gobierno civil una solicitud en petición del correspondiente permiso para celebrar el próximo domingo día 26, a las once y media de la mañana, una manifestación de protesta contra el proceder de la Sociedad anónima para el Abastecimiento de Aguas de esta ciudad, según se acordó en el mitin celebrado el domingo último en el Salón Pradera.

Denuncias y sucesos.

Hurto de huevos. Dos chicos de nueve y diez años hurtaron a las doce del mediodía de ayer cuatro huevos del puesto que en el mercado del Este tiene Soledad Fraga Cobo.

Como estos dos chicos han cometido ya diferentes ratonas, las autoridades debieran ver la manera de corregirlos, a fin de hacer de ellos hombres honrados y útiles a la sociedad.

Juegos peligrosos. A las doce del día de ayer estuvo a punto de ocurrir una lamentable desgracia en la calle de Vargas, que quién sabe las proporciones que hubiera alcanzado de no evitarse tan a tiempo.

Por efecto del viento reinante, las hojas de los árboles enclavados en la parte Sur de la Segunda Alameda, cayeron en gran cantidad sobre la calle antes dicha.

Unos cuantos chicos de los muchos que habitan en aquel barrio, no teniendo otra cosa mejor en que entretenerse, se dedicaron a hacer montones con las hojas, terminando por prenderlas fuego.

La casualidad hizo que en aquel preciso momento pasara por la Alameda el alcalde señor Gutiérrez, quien al ver el lastimoso estado de suciedad en que se hallaba la calle de Vargas, dió órdenes y terminantes órdenes para que se limpiase inmediatamente, efectuándose esta operación a las dos de la tarde.

Modo de obtener grandes cosechas de trébol. El trébol común, que constituye uno de los forrajes más nutritivos, es la leguminosa que mejor responde al empleo de los fertilizantes minerales.

Esta planta no necesita abonos nitrogenados, porque se nutre a expensas del nitrógeno atmosférico por intermedio de las bacterias que viven en sus raíces, pero es muy ávida de potasa y de cal y requiere una buena dosis de ácido fosfórico asimilable para satisfacer las exigencias que respectivamente de estas substancias, muestra durante su primer período vegetativo.

El trébol común, que constituye uno de los forrajes más nutritivos, es la leguminosa que mejor responde al empleo de los fertilizantes minerales.

Esta planta no necesita abonos nitrogenados, porque se nutre a expensas del nitrógeno atmosférico por intermedio de las bacterias que viven en sus raíces, pero es muy ávida de potasa y de cal y requiere una buena dosis de ácido fosfórico asimilable para satisfacer las exigencias que respectivamente de estas substancias, muestra durante su primer período vegetativo.

El trébol común, que constituye uno de los forrajes más nutritivos, es la leguminosa que mejor responde al empleo de los fertilizantes minerales.

Esta planta no necesita abonos nitrogenados, porque se nutre a expensas del nitrógeno atmosférico por intermedio de las bacterias que viven en sus raíces, pero es muy ávida de potasa y de cal y requiere una buena dosis de ácido fosfórico asimilable para satisfacer las exigencias que respectivamente de estas substancias, muestra durante su primer período vegetativo.

El trébol común, que constituye uno de los forrajes más nutritivos, es la leguminosa que mejor responde al empleo de los fertilizantes minerales.

Esta planta no necesita abonos nitrogenados, porque se nutre a expensas del nitrógeno atmosférico por intermedio de las bacterias que viven en sus raíces, pero es muy ávida de potasa y de cal y requiere una buena dosis de ácido fosfórico asimilable para satisfacer las exigencias que respectivamente de estas substancias, muestra durante su primer período vegetativo.

El trébol común, que constituye uno de los forrajes más nutritivos, es la leguminosa que mejor responde al empleo de los fertilizantes minerales.

Esta planta no necesita abonos nitrogenados, porque se nutre a expensas del nitrógeno atmosférico por intermedio de las bacterias que viven en sus raíces, pero es muy ávida de potasa y de cal y requiere una buena dosis de ácido fosfórico asimilable para satisfacer las exigencias que respectivamente de estas substancias, muestra durante su primer período vegetativo.

El trébol común, que constituye uno de los forrajes más nutritivos, es la leguminosa que mejor responde al empleo de los fertilizantes minerales.

Esta planta no necesita abonos nitrogenados, porque se nutre a expensas del nitrógeno atmosférico por intermedio de las bacterias que viven en sus raíces, pero es muy ávida de potasa y de cal y requiere una buena dosis de ácido fosfórico asimilable para satisfacer las exigencias que respectivamente de estas substancias, muestra durante su primer período vegetativo.

TAURINAS

La novillada del domingo. Se celebrará, como de costumbre, a las cuatro menos cuarto de la tarde.

Es la séptima de la serie que organiza la tertulia «Le Comptoir».

Se lidiarán cuatro novillos de casta de la ya reconocidísima ganadería de Carreros, de Salamanca, con divisa blanca y negra.

Dirigirá la lidia de estos novillos el diestro santanderino Esteban Salazar.

Actuarán de matadores Francisco Díez Durruiti (El Estudiante), de Valladolid, ya conocido en esta Plaza; Aurelio Fernández (Belmonte), también conocido de nuestro público; Eugenio González (Cuerpo Limpio), y Francisco Álvarez (Negrete chico), ambos banderilleros que se distinguen en pasadas corridas y que actuarán ahora como espadas.

De rehileteros irán Sigfredo González (Chato de Valladolid), Juan García (Juanito), Laureano Álvarez (Negrete) y Mayorico Martín (Martinito).

Habrán además un puntillero. ¡Ah! Y la vigilancia, que, a nuestro juicio, debe estar muy sobre aviso para evitar que se lancen al ruedo, como viene sucediendo en todas las corridas, esos espontáneos y esmirriados diestros tan mal avenidos con los huesos de su pobre cuerpo.

NOTICIAS

VINOS FINOS DE MESA

BODEGAS DEL ROMERAL Félix Azpilicueta.

Depósito: Isabel la Católica, 3 y 5. Teléfono 316.

VICENTE AGUINACO

OCULISTA

Consulta de 10 a 1 y de 3 a 5—Blanca, 32, 1.º

Gambio de oro y moneda extranjera

Relojes de niño y señorita, 10 pesetas; en oro de ley 90; relojes en oro de ley para caballero, 15; despertadores bolsillo, 4 20; cronógrafos y repetidores, a 50; despertadores, a 8; cadenas de oro y de todos los metales; de doble, 4 a 4 pesetas; pendientes y sortijas, a 2; relojes de bolsillo y de pared, de todas clases y marcas; estuches para dibujar; barómetros; lentes y gafas; gemelos de teatro, marina, campo y prismáticos; todo a precios reducidos. Véanse los precios en el escaparate.

Rejería, Óptica y administración de Loterías de Angel Suero

MUELLE, NUM. 1

JOSÉ DE OLABE

ha trasladado su gabinete BURGOS, 48, 2.º IZQUIERDA.—Santander. MEDICINA GENERAL, MATRIZ Y PARTOS

AMADEO SANTÍN ARIAS

Médico, ex alumno interno del Real Hospital de Santiago. Especialista en enfermedades del estómago e intestinos.

Consulta de once a una y de tres a cuatro. Isabel II, 1, 2.ª izquierda.—Teléfono núm. 944

Saturino Regato

Especialista en enfermedades de la piel y vías urinarias.

Inyecciones intravenosas del 603 Y DEL 914 (NEOSALVARSÁN) último invento de Ehrlich.

Consulta todos los días laborables, de once y media a una. Alameda Primera, 10 y 12

Jabón Gallo

El mejor y más higiénico que se conoce.

ROYALTY

GRAN CAFE-RESTAURANT de Julián Gutiérrez. SERVICIO A LA CARTA. TELEFONO 617

Cubierta de almuerzo... 4'00 pesetas. de comida... 4'50

BANQUETES, BODAS, LUNCHES, TES, ETC. PLATO DEL DIA: Santé de veau à la indiana.

ETIQUIL ORIVE. Cura la tos. R. Zorrilla.

LUIS RUIZ ZORRILLA

MEDICINA GENERAL

ESPECIALISTA EN GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS

Visita a domicilio. Consulta todos los días, excepto los festivos, de once a una.—Méndez Núñez, número 18.—Teléfono 692.

Gratis a los pobres: lunes y jueves, de seis a siete.—Peso, número 1.

Doctor Valle.

Aparatos digestivos y medicina general. Consulta de once y media a una. Bailén, 2, 3.º. Gratis para pobres. Martes y sábados, once y media a diez y media. Casa de Socorro.

Atrilicos: Cesarán vuestras molestias bebiendo el agua de CORCONTE.

Doctor Mora y Serre

MEDICINA EN GENERAL. Especialidad piel y secretas. Hernán Cortés, 7, 3.º. Consulta de once a una.

RON BACARDI, Santiago de Cuba.

SALON PRADERA

ESPECTÁCULO DE CINE

De seis y media de la tarde a doce de la noche.

Estreno de la interesantísima película

El círculo negro.

Para el día de difuntos.

Gran surtido de CORONAS de biscuit y de pluma de tres pesetas hasta 200.

PAROLES de todas clases, pensamientos y cruces.

LA PROPICIA, de Ceterino San Martín. Alameda Primera, núm. 22.—Teléfono 481.

AGUA DE VILA JUIGA

Cura la diabetes, artritis y mal de piedra. La única medicinal.—La única verdadera.

De venta en todas las farmacias y droguerías.

DEPOSITO: Pardo Iruleta y Compañía (S. en C.)

PUNTA, 3, ENTRESUELO

Bionaventura Rodríguez Parets

Reanuda su consulta todos los días laborables, de nueve a doce de la mañana y de cuatro a seis de la tarde.

El mejor de los laxantes: GRAINS DE VALS.

Mitin en San Román.

Organizado por el Subcomité de este pueblo, el domingo se celebrará un mitin electoral en San Román, a las tres y media de la tarde, en el local donde se reúne el concejo.

Además de otros oradores que tomen parte en este acto, harán uso de la palabra el candidato Agustín Ontavilla y el presidente de la Comisión de Obras Ernesto del Castillo.

Los correligionarios que deseen asistir al comiolo deberán reunirse, a las dos y media de la tarde, en el Casino republicano, Carbajal, 8, bajo.

REUNIONES

Federación local.

La sección del Norte de la Federación Nacional de ferroviarios españoles, convoca a junta general extraordinaria para mañana sábado, a las ocho y media de la noche, en su domicilio social de la calle del Primero de Mayo.

Como los asuntos a tratar son de suma importancia, se ruega la asistencia de todos los federados.

Partido republicano. Sexto distrito.

Se convoca a los republicanos y socialistas a una reunión que se celebrará esta noche, a las ocho, en el local de costumbre, San Fernando, 56, tienda de J. Galdos.

Se ruega la más puntual asistencia, por tratarse asuntos muy importantes, relacionados con las elecciones.

Quinto distrito.

Se convoca a todos los afiliados de este distrito a la reunión que se celebrará mañana sábado, a las nueve de la noche, en el local de la Sociedad «Electra», San Roque, 3.

Se ruega asistan todos los afiliados, pues la reunión tiene suma importancia y relación con la lucha electoral próxima.

Juventud republicana montañesa.

Se convoca a junta general ordinaria a todos los afiliados de esta Agrupación para el domingo 26 del corriente, en el Casino republicano, Carbajal, 8, bajo, a las diez de la mañana.

Siendo los asuntos a tratar de gran urgencia y de suma importancia para la causa republicana, se replica la más puntual asistencia.

Observatorio meteorológico del Instituto. DIA 23

Barómetro a las 7... 752.5 754.6

Temperatura al sol... 14.2 13.2

Temperatura a la sombra... 13.8 17.2

Humedad relativa... 63 63

Dirección del viento... S. S.

Fuerza del viento... 0. Calma. Calma.

Estado del cielo... Cubierto. Cubierto.

Estado del mar... Bella. Bella.

Temperatura máxima al sol, 22.0

Temperatura máxima a la sombra, 18.2

Temperatura mínima, 9.3

Lluvia en milímetros de 8 horas de ayer y 3 horas de hoy, 0.

Evaporación en milímetros en 24 horas, 5.1

«Arte Taurino».

Magnífico es por todo extremo el número que este popularísimo periódico taurino ha publicado con motivo de la despedida del celeberrimo diestro Ricardo Torres, Bombita.

El precioso retrato del afamado torero que figura en la portada a tinta azul, como los demás que oran el resto del maravilloso número, representativos de toda la brava historia del arriesgado lidiador, son un prodigio de arte.

Otro tanto decimos de las demás excelentes fotografías que Arte Taurino publica, sobre todo de la admirabilísima a dos planas, en tinta azul, también referente al magno acontecimiento de la despedida del gran torero.

Si a todo esto, y a otras muchas más bellísimas representaciones gráficas que contiene el número, se añaden las reputadísimas firmas que adornan el texto, bien puede decirse que este selecto ejemplar de Arte Taurino es de lo único original que hay en su clase.

Una suscripción.

El conocido y estimado señor don Isidoro Gutiérrez, vecino de Peñanuello, nos ruega que a su nombre abramos en estas columnas una suscripción con objeto de allegar recursos para las familias necesitadas del barrio de San Martín que en el incendio del martes de esta semana perdieron todo su ajuar.

Con mucho gusto complacemos al respetable señor y particular amigo nuestro, encargándonos de recoger y hacer llegar a su destino, después de publicadas, las cantidades que a tal fin se nos entreguen.

Pesetas. Don Isidoro Gutiérrez... 15

Suma... 15

Compra de terreno.

Según nuestras noticias, el capitán de infantería don Francisco de Borbón, primo del Rey don Alfonso, ha adquirido ocho carcos de terreno a la Sociedad «La Providente», en la Alfonsina, para la construcción de un hotelito.

Ayer tuvimos el gusto de recibir la visita del redactor y cooperador de «El Faro», de Vigo, don Rafael Fombarrera.

Nuestro saludo y nuestra bienvenida al simpático compañero.

Contratiempo.

Los afamados horticultores de Mazcuerras señores Agustín Escamoteo e hijos, que en la Exposición agrícola provincial del pasado año obtuvieron dos premios de honor y un primer premio por sus productos, se proponían mañana, que será de inauguración mañana, que será seguramente de más importancia que la anterior; pero un suceso inesperado e inevitable ha venido a contrariar en parte sus propósitos.

En el kilómetro 42 de la línea del ferrocarril de Cabezón de la Sal, se incendiaron ayer las plantas que venían en uno de los tres vagones ocupados por ellas para esta Exposición, quedándose la mayor parte de las plantas de flor, naranjos, limoneros, etc., que habían de exhibirse.

Sentimos el percance ocurrido a estos señores y deseamos no sea obstáculo para que sus buenos deseos se vean cumplidos.

Matadero. ROMANEO DEL DIA DE AYER

Reses mayores, 28; menores, 11; kilos, 5,073. Cerdos, 8; kilos, 397. Corderos, 31; kilos, 265.

Telefonemas detenidos.

Marcelino Alvarez, de Bilbao. Guardia Gobreja, de Pasajes.

«Ilustración Financiera».

Por todo extremo notable es el número de esta importante Revista que en Madrid se publica bajo la acertadísima dirección de nuestro querido compañero don José García Cebalán.

Inserta opiniones autorizadas sobre el problema actual de la política y de la guerra.

Tanto la parte tipográfica como la artística son una verdadera preciosidad, habiendo conseguido tan notable publicación, en lo que tiene de vida, notables y resonantes éxitos, que de todas veras aplaudimos y nos alegramos.

Concurso.

Por orden de la Dirección general de Correos se convoca a concurso para dotar a la estafeta de Correos de Villacarrido de local adecuado, con habitación para el jefe de la misma, por el término de cinco años, que podrán prorrogarse por la falta de uno en uno y sin que el precio máximo de alquiler exceda de trescientas cincuenta pesetas anuales.

Las proposiciones se presentarán durante los diez días siguientes al de la publicación de este anuncio en el «Boletín oficial» de la provincia, a las horas de oficina en la referida Administración de Correos y el último día hasta las cinco de la tarde, pudiendo antes enterarse allí, quien lo desee, de las bases del concurso.

Movimiento marítimo.

DIAS 23

Situación de los buques de esta matrícula. Compañía Santanderina de Navegación.

«Peña Angustiana», en un viaje a Ribadeo.

«Peña Cabarga», en Glasgow.

«Peña Castillo», Santander.

«Peña Rocas», en viaje a Santander.

«Peña Sagra», en viaje a Cardiff.

«Peña Rubia», en Hartlepool.

Vapores de Adolfo Pardo.

«Inés», en viaje a Barcelona.

«Adolfo», en viaje a Mobile.

Vapores de Angel P. Pérez.

«Angel B. Pérez», en Tyne Dock.

«Carolina E. de Pérez», en viaje a Barcelona.

«Emilia S. de Pérez», en Huelva.

Compañía Montañesa de Navegación.

«Matizco», en Burdeos.

Compañía Clubastro-Asturiana.

«José de Aramburu», en Sunderland.

«Pedro Luis Lacave», en viaje a Saint Nazaire.

Compañía vapor «Estes».

«Estes», en Santander.

Se replica

a la persona que haya encontrado una pulsera con reloj en el entrepeque en el taller de ebanistería de don Manuel Pastegi, Carbajal, 2 triplicado, donde se gratificará.

Aguas minerales

Esta casa las recibe directamente de los manantiales en grandes cantidades y siempre recientes: gran surtido, nacionales y extranjeras. PEREZ DEL MOLINO Y COMPAÑIA. Droguería, Plaza de las Escuelas; Sucursal, Wad-Rás, 1 y 3, al lado de Singer

Bolsas.

MADRID

Cierre de la Bolsa. Día 22 Día 23

Interior F... 70 45 70 39

Alcances... 80 05 80 00

D... 81 10 81 05

B... 82 10 81 70

A... 83 10 83 20

G y H... 86 00 00 00

Amortizable a por 100 F... 99 25 99 10

E... 99 25 99 25

D... 99 90 99 75

C... 00 00 99 93

B... 99 90 99 93

A... 100 00 100 00

Amortizable a por 100 F... 91 03 91 05

Banco España... 449 00 447 50

Alcances... 138 00 00 00

Hispano Americano... 417 00 418 00

Río de la Plata... 290 50 290 00

Tabacos... 000 00 000 00

Nortes... 000 00 000 00

Preferentes... 42 50 00 00

Ordinarios... 00 00 00 00

Obligaciones Azucarera... 76 00 00 00

Cédulas Hipotecarias... 95 15 95 15

Arizas... 000 00 000 00

Canfranc... 00 00 00 00

Paris... 5 90 5 90

Londres... 26 79 26 79

A las 5 de la tarde.

Interior fin corriente... 79 62 79 40

próximo... 00 00 00 00

Río de la Plata, fin corriente... 417 00 417 00

próximo... 000 00 000 00

C. Mejicano... 000 00 112 00

Nortes... 499 50 498 50

Alcances... 474 00 474 50

Alcoholes... 79 00 00 00

Preferentes... 42 50 42 50

Ordinarios... 0 00 0 00

